





DIPLOMADO EN HISTORIA DE NICARAGUA



Modulo 3

Lucha y defensa de la Soberanía Nacional de Nicaragua durante la RPS y el periodo neoliberal.

Unidad 1

La Revolución Popular Sandinista (1979-1990).

Tema 2

La agresión militar de los EE.UU. y las fuerzas contrarrevolucionarias

Cuestionario

- 1. Posterior al triunfo de 1979 y durante el gobierno de la RPS, surge la denominada contrarrevolución, identifique ¿Cómo se desarrolló la campaña de los medios de comunicación de la derecha nacional para desprestigiar a la RPS?
 - a. En el contexto de esta situación, los medios de comunicación de la derecha local e internacional, venían desarrollando una amplia campaña de guerra psicológica en contra de la RPS, afirmando que la ayuda solidaria cubana representaba una "amenaza comunista", difundiendo falsas noticias sobre el abastecimiento a la querrilla salvadoreña por parte de la RPS.
 - b. Los medios de comunicación nacional como la prensa, desarrollaron una campaña de desprestigio en contra de la RPS, estos se encargaron de divulgar las acciones y programas como parte del adoctrinamiento del capitalismo en el país. Según estos medios todas las acciones del gobierno eran dirigidas por los cubanos que pretendían apoderarse de Latinoamérica.
 - c. La derecha nacional como propietarios de los medios de comunicación de esa época, desarrollo una campaña de apoyo absoluto a la RPS, estos publicaban los avances del gobierno, promoviendo los programas emblemas como la reforma agraria y la alfabetización, además eran sus corresponsales a nivel nacional, quienes cubrieron el daño social que causo la guerra ocasionada por la Contra en el interior del país.

- 2. Mientras se desarrollaba la agresión militar norteamericana en contra de nuestro país, identifique ¿Qué acciones realizó el gobierno sandinista ante el impulso que cobro la contrarrevolución en el territorio fronterizo de la Costa Caribe?
 - a. Los problemas surgieron por las condiciones geográficas de esta región, ya que era un lugar que brindaba fácil acceso para la Contra, estos robaban y asesinaban a la población del Caribe de la época, causando descontento ya que muchos de sus habitantes sufrían abusos y violencias, varias comunidades quedaron destruidas gracias a la infiltración de la Contra por este sector.
 - b. Los lideres regionales de la época exigían al gobierno de la RPS que expulsara a los soldados de la Contra que se infiltraban desde Honduras a sus tierras, pero debido a la intensidad del combate y la estrategia de protección a la RPS, se les complico erradicar a los Contra de esta zona y enviar ayuda humanitaria que solventaría un poco los estragos de la guerra.
 - c. Ante el impulso que cobró la actividad contrarrevolucionaria en las fronteras, el Gobierno Sandinista se vio obligado a realizar el reasentamiento de las comunidades ubicadas en los bordes fronterizos en partes interiores. Una medida que provocó mayor descontento, principalmente en la población misquita.
- 3. La situación durante los años 80 lleva a que el gobierno sandinista tome medidas para defender la revolución ¿Qué acciones tomo el Ejército Popular Sandinista para fortalecer sus filas con más efectivos?
 - a. El ejército formado por la RPS, logro identificar dentro de su estrategia que era pocos el personal con el que se contaba, para defender al país de las acciones de Estados Unidos que financiaba fuertemente a la Contra, por lo que con la colaboración del gobierno cubano se pidió ayuda a algunos países centroamericanos, que facilitaron personal para hacer frente a esta situación que podría expandirse a Centroamérica.
 - b. Se enviaron cantidades de oficiales a prepararse en distintas especialidades a Cuba, la URSS y otros países socialistas. Se establecieron y se entrenaron las Milicias Populares Sandinistas (MPS) a lo largo y ancho del país y se fundaron los Batallones de Infantería de Reserva (BIR): Se reforzó el EPS, con armamento obtenido en la URSS, Bulgaria, Libia y Corea del Norte.

c. La RPS contaba con un ejército de calidad capacitado por la milicia cubana de aquel entonces, cabe destacar que pocas personas se enlistaban voluntariamente para defender la patria, por lo que el gobierno de la RPS decidió contratar mercenarios extranjeros de origen salvadoreño y costarricenses para hacer frente a la Contra.

4. Para 1982 se extiende la agresión en contra de Nicaragua por parte de las fuerzas de oposición ¿En qué consistió el llamado plan C de "guerra relámpago"?

- a. Este plan consistía en introducir al país algunos efectivos de la Contra para reconocer lugares de acceso, y puntos de vulnerabilidad que podría tener el ejército de la RPS, pero el plan fallo, gracias al efectivo trabajo del Ministerio del Interior quienes se mantenían alerta en los puestos fronterizos y con el trabajo de inteligencia, se lograba identificar a los Contras que se introdujeron al país.
- b. El llamado Plan C, consistió en ingresar a Nicaragua por la zona de Ocotal para generar el primer punto de choque con el ejército de la RPS, para tomar dicho municipio y crear una base de la Contra en este lugar, pero el plan no salió como se esperaba gracias a las estrategias del ejército de la RPS y la población que decidió colaborar para evitar el ingreso de los Contra al territorio nicaragüense.
- c. En la infiltración de un ejército de 1.500 contrarrevolucionarios como punta de lanza en el norte, combinados con acciones de los alzados de Misura en los bordes fronterizos del Caribe. Estas acciones, estaban combinadas con las maniobras militares conjuntas del ejército norteamericano con el hondureño Ahuas Tara I y II, y el despliegue de miles de contras hacia el territorio nicaragüense. Incluía la toma de la Población de Jalapa y Ocotal.

5. El gobierno de Ronald Reagan desvío fondos millonarios para financiar a la Contra ¿Cuál fue el logro de Reagan en 1986 para seguir con el financiamiento?

- a. Reagan logró en 1986, una partida de 27 millones para la contra en concepto de "ayuda humanitaria". En junio de ese mismo año, se desembolsaron de forma directa para el plan militar 100 millones. El gobierno se vio obligado a tomar medidas restrictivas contra los opositores y sus medios de difusión.
- b. El gobierno del presidente Reagan comenzó a gestionar por medio de países aliados; como Francia y Alemania una supuesta ayuda humanitaria que sería enviada a las familias de las comunidades afectadas por la guerra, pero tanto Reagan como los presidentes de dichos países destinaron el dinero para financiar con armas a la contrarrevolución.

c. Reagan solicitó a la Organización de las Naciones Unidas una audiencia para denunciar al gobierno de la RPS por supuesta violación de los Derechos Humanos, y solicito enviar a elementos del ejército de Estados Unidos para intervenir Nicaragua, la ONU se negó a colaborar con esta solicitud, pero permitió la supuesta ayuda humanitaria que se entregó a la oposición nicaragüense.

Pregunta Generado

- Analice y discuta ¿Cómo la unidad del pueblo y el ejército resultó indispensable para garantizar la victoria ante las fuerzas contrarrevolucionarias internas y externas?